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晚报观点

石平（本报）

健康、长寿、幸福自古以来是人
人企盼、人人追求。有人说：高职不
如高薪，高薪不如高寿！其实在健康
问题上，你自己比老天爷管用。中国
有一句名言：“医食同源”。“医食同
源”一词是根据“药食归一”思想而
来，这句话表达了中国传统的医学
基本观念。许多人错误地认为：生活
水平高了就应该在餐桌上吃大鱼大
肉，这样对身体有好处。其实不然，
营养好的标准，关键在于营养均衡。
均衡是营养的最高境界，每一种都
要有，该多的要多，该少的要少，均
衡了才会健康。良好的饮食习惯也
是不容忽视的，健康要从每一天开
始，每天健康，就一生健康。

在此笔者想起了老一辈革命家

陈云的养生趣闻。上世纪五六十年
代，国家经济比较困难时，陈云一日
三餐的伙食标准是：早饭稀饭、馒
头、花卷、咸菜；午饭、晚饭炒一个蔬
菜，炒时菜里加一点儿肉末，纯荤菜
是没有的，连吃个鸡蛋，陈云都会觉
得是一件很“隆重”的事。到八九十
年代了，国家的经济开始好起来了，
陈云的伙食也有所改善，但依然很
简单，他一日三餐是：早饭豆浆、面
包、果酱和稀饭；午饭，一荤一素；晚
饭，一个炒素，炒素主要就是烧豆
腐，主食则为大米饭。陈云吃饭总是
细嚼慢咽、不急不忙，他对主食是

“讲究”的，因为是江苏青浦（现划归
上海）人，在条件允许的情况下，他
只爱吃大米饭，饭量不大，为了防止
浪费，每次做饭都要工作人员按上
海人才会启用的度量单位“半两”来
称量好。陈云饮食主张简朴，除了他
一向的节约朴素作风外，还有一层
意思是他比较注重饮食的科学健康

内蕴，从不大吃大喝，不吃很油腻的
食物，更不用说暴饮暴食了，平时就
一菜一汤，不吸烟不喝酒。他青壮年
时期出生入死，身患多种疾病，中年
时期得过癌症，如果没有极好的健
康的饮食调理，高寿是不可想象的。

其实，在 1000 多位开国将帅
中，长寿超过鲐背之年的老一辈革
命家，其长寿的秘诀和陈云简朴生
活都有相似之处。开国中将孙毅享
年100岁。孙老把自己的养生之道，
概括为：基本吃素，坚持走路，精神
宽舒，劳逸适度。除此之外，他还总
结出一些健身名言，例如：“吃苦是
福，吃亏是福”；“腰包无钱，睡觉香
甜”；“健康长寿，始于足下”；“健康
生快乐，快乐生健康”；“不戴乌纱
帽，精神更活跃”。开国少将陈锐霆
享年 105 岁。陈老曾用一首四言诗
表达自己的生活态度和养生之道：
自寻乐趣，不找麻烦；找点事做，忙
比闲好；坚持锻炼，动能抗老；对党

无愧，检点怀抱；死后献尸，医学解
剖。开国少将曹广化享年100岁。曹
老一生阅历丰富，淡泊名利。在个人
志向上，他崇尚“淡泊以明志，宁静
以致远”的境界。在个人品格上，他
追求“寒不减色，暖不增华”的修养。
在日常生活上，他喜欢“青菜萝卜糙
米饭，瓦壶天水菊花茶”的朴素。开
国海军少将魏天禄享年 103 岁。魏
老将自己的养生之道归纳为“精神”
和“物质”两个方面。关于精神方面，
魏老说：“人的一生要有所追求，而
精神追求是第一位的。有了精神追
求，人的思想就不会空虚，事业也就
有了‘恒动力’。”关于物质方面，魏
老说：“我把自己的物质生活归纳为

‘衣食简单，生活简朴’八个字。生活
上有一个基本的保障就行了，粗茶
淡饭养生，衣着干净就行，奢华换不
来长寿。”

由此使笔者联想到，现在有不
少人刚刚小富就追求奢华的生活，

住豪宅，开名车。吃饭必宴，每天早
出晚归，疲于奔命，尽管追求的目标
可能达到了，但最后“文明病”也缠
上了身。生活的辩证法就是这样，当
你占有太多不必要的东西时，就可
能失去另一些原本更珍贵的东西。
简朴可以消除物欲，一切过多的烦
恼和悲剧都是由多欲和“我想要”造
成的。简朴可以带来宁静，过多的欲
望和占有有碍于身心健康，使情绪
永难平静，永难填补心灵空虚。经济
学上有消费递减规律，占有、消耗的
多未必更快乐，上天给人的赐福是
有限的，即是阳光、土地、水和空气。
简朴可以让人去浮存真、颐养天年，
发挥物命自然之道的极致。联系中
央八项规定、六项禁令和“能吃能喝
不健康，会吃会喝才健康，胡吃胡喝
要遭殃。”“用肚子吃饭求温饱，用嘴
巴吃饭讲享受，用脑子吃饭保健
康。”的养生之道，两者殊途同归、一
脉相承。

简朴生活让人把握生命的质量和长度

网言个论

斯涵涵

日前，网曝“河北保定第一
医院大夫收回扣，谈笑数钱”视
频，引网络关注。保定市第一医
院证实该视频真实性，称收回扣
者为医院一副教授，该人已被调
离原工作岗位，停止其处方权。

一边是杀医案频发，一边是
医而忧则武……连续不断的医
患冲突让医患关系如履薄冰。尽
管如此，人们对医生收钱的潜规
则还是各持己见，但这个医生收
钱的真实视频已让人哑口无言，
而他与医药代表“像朋友一样攀
谈”，“谈笑数钱”间的那份淡定
则令人骇然无语。

经调查，该医院血管外科副

主任、副教授两年内收受医药代
表两次回扣，金额累计已超过2
万元，“所收回扣多用于科室支
出。”，似乎该医生次数不多，金
额也不算大。然而，人们显然不
相信这个结论，因为其谈话和数
钱的熟稔程度说明他已经驾轻
就熟，习以为常，而两次回扣其
中一次就被曝光，难以服众。

医药代表被戏称为医院里
“会走路的人民币”，用高额回扣
打开医院的大门和医生的防线，
付出成本就要获得利润，医疗领
域行受贿成风，推高了药价，摧
毁了医德，最终由患者和社会埋
单。而处于弱势的患者积郁的情
绪无法排放，又将泄愤口对准一
线的医护人员，由此导致医护矛
盾开始又一轮恶性循环。

就以此案来说，该医生“所
收回扣多用于科室支出。”是何

种支出？除了收钱之外，是否还
有旅游、开会等其他贿赂？他只
是一个副主任、副教授，收受回
扣难道只是他的个别行为？他因

“视频”曝光调离岗位，其受贿行
为将进入司法程序，由司法机关
进行裁决，但是否因为其被人算
计才走“霉运”，能否给其他受贿
者以足够的警戒作用？

虽然该医生即将面临处罚，
虽然他并不代表医护人员的全
部，然而，其恶劣行为无疑给“天
使”的“白衣”蒙上难以驱除的污
痕。在医患信任早已薄如蝉翼，
如临大敌，不堪丝毫风吹草动的
背景下，“谈笑数钱”使大多数医
护人员数年间的艰苦努力被大
大稀释甚至可能化为乌有——
深化医疗体制改革，纠正导向偏
差，强化医德教育，加大医疗行
业监管，已刻不容缓！

稀薄的医患信任经不起“谈笑数钱”打击

画里有话
百姓说话

季广花

据媒体报道，武汉市一些普通
小学的“尖子生”也会被其他优质小
学以“转学生”的身份挖走。在大力
提倡推行素质教育、规范办学的今
天，谁也不会想到，这股“择优”风气
早已经从高校招生蔓延到中学考录
中，以致于现在竟然出现小学都要
“掐尖”的现象。

其实教育“掐尖”现象并非武汉
一地，全国各地随处可见；并非现在
一时，而是由来已久。这种挑挑拣
拣的教育“掐尖”歪风蔓延，看似无
可厚非，其实是对素质教育的扭曲，
潜藏着诸多负面效应。

这种教育“掐尖”，除了能满足
个别学校、个别人的虚荣心和捞到
所谓的政治资本外，既害老师又伤
学生。

有些地区，个别高中即所谓的
名校，打着自主招生旗号，提前网罗
优质生源，本来 6 月底初中毕业参
加统考升入高中，可是掐尖考试时
间一提再提，甚至提到4月份。这就
逼迫着初中学校，上行下效，也针对
高中的“掐尖”，相应地组合的一两
个尖子班，牺牲休息日，不分白天黑
夜，拼命地加班加点，赶进度，灌知
识，只求提前讲完新课，提前进行复

习，以便应对高中的掐尖考试。此时
的师生在多重压力下，苦不堪言，但
是为了荣誉和前途，仍孜孜不倦，艰
难地跋涉在掐尖的征程上。初中的
尖子班必然波及到小学。为了更多
的学生能挺进初中的尖子班，众多
的小学也不甘示弱，也重复初中学
校的“故事”。

在一所学校里，进入尖子班的
都是“掌中宝”，能教尖子班课的老
师都是“大明星”，他们都能光耀门
楣，风光独占。其实他们活得也并不
轻松。因为承载的荣誉和所受到的
压力都是同等的。高处不胜寒，因为
占尽“天时地利人和”和万般宠爱于
一身的优势，所以他们必须出更好
的成绩。而其他的老师和同学，只能
成为“三等公民”。试想，当一个班级
中的一些学生因为学习成绩比较好
而早早被一些优质学校挖走或提前

“预定”，那些学习成绩一般的学生
该作何感想？他们又该如何面对这
种由于所谓的“差距”带来的挫败
感？人为地把孩子分成三六九等，向
孩子传递的会是什么信号和价值
观？

教育“掐尖”，折射出当下国人
“以分数论英雄”的思维方式和“状
元情结”依然根深蒂固。在素质教育
和课程改革高歌猛进的今天，出现
教育“掐尖”这样不和谐的音符，是
多么不应该。我们多么希望所有的
孩子能“同在蓝天下，共享一份爱”！

教育“掐尖”坏处多
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滨兵

原本提供社会保障的公积
金，近来却越来越成为某些组
织和个人赚钱牟利的工具。公
积金套现，成为一个几乎公开
的产业。人民网财经记者暗访
发现，公积金套现成为了一个
地下产业链，中介帮忙造假、伪
造资料，然后收提取人中介费。
调查发现，取10万元公积金，
中介要价4300元。而据知情人
士透露，公积金套现的服务费，
一般都在提取金额的10%，更
高的甚至达25%。

公积金套现，不仅涉嫌违
法，而且也会给自己带来麻烦，
毕竟涉及到信用问题。诚然，一
些人用公积金套现，可能也有
不得已的苦衷。一方面是因为
延迟了买房计划，或是觉得买
不起房，公积金放在那儿不合
算；另一方面觉得公积金存在
账户上，以后会贬值。但尽管如
此，提取公积金也应该按照规
定，而公积金套现，则是不合规
定的。不能因为自己觉得吃亏，
就可以采取“违规”手段套现。

不可否认，公积金提取应
该放宽门槛，满足一些不买房
却急等用钱的需要，但在规定
没有修改之前，应该毫无理由

维护公积金制度的严肃性。如
果任由公积金套现频现，这就
是欺侮老实人了。

对于公积金套现，首先是
要严管。为何那些不法分子可
以利用公积金套现赚取“中介
费”，无非是因为和银行及公积
金中心工作人员“勾结”，或是
因为监管部门监管不力才导致
的。如果能够堵住“后门”，不让

“后院起火”，也就能够杜绝公
积金套现了；其次，要严惩。现
在对于公积金套现，惩罚不够
严厉。如果在法律和信用上加
大惩罚力度，和个人信用挂钩，
也就使公积金套现会越来越少
了。

公积金套现
陶小莫/图

张晓

近期不仅在枣庄老城区看到，
一些垃圾箱换成了垃圾桶，而且不
少的乡村，也在适当的位置建了垃
圾箱或放置了垃圾桶，有的乡村还
建起了高标准的垃圾中转站，如此
看来曾一度被媒体关注的一直困扰
人们的垃圾问题，已经引起了上级
部门的高度重视，并已着手解决。

在假期时，笔者曾驱车带着不
到十岁的小侄出门一游，在车上看
到小侄将喝过的饮料瓶一直拿在手
中，直到一景点，他找到一垃圾桶时
才将其随手丢进垃圾桶。当问及为
何不在车上打开车窗丢到车外时，
小侄却讲，妈妈告诉他，垃圾丢到窗
外，会给在马路上打扫卫生的环卫
工人带来危险；老师也告诉他们，要
养成将垃圾丢入垃圾箱的好习惯。
小侄的一席话，让笔者甚为感动。

由于前段时间扎实的创城工
作，我市的环境有了很大的改观，
不仅老城区的一些垃圾箱，换成了
垃圾桶，而且不少的乡村也在适当
的位置建了垃圾箱或摆放了垃圾

桶，有的乡村还建有高标准的垃圾
中转站，此举不仅有效地处理了垃
圾，也使人们的生活环境有了很大
的提升。但是最近每当从一些垃圾
箱或垃圾桶前路过时，总会看到有
些丢垃圾的人，在离垃圾箱或桶还
有一段距离时便将垃圾随手扔出，
如此扔垃圾不仅很难将垃圾扔入垃
圾箱或垃圾桶中，还会将垃圾袋甩
破，致使垃圾在垃圾箱或垃圾桶
外，散落一地。这样不仅人为增加
环卫师傅的劳动量，而且也会因刮
风、下雨冲刷等，散布滋生病菌，危
害人们的健康。

一袋小小的垃圾，也就仅仅多
走两步，稍微抬下手的举手之劳，便
体现出一个人的素质与修养，同时
也是一种美德的闪现。尤其是当前，
在有些人认为某些行业人心不古、
世风日下，义愤填膺时，我们是否又
能扪心自问，我们给自己生存的社
会都留下了什么值得传承的美德
呢？其实在垃圾箱前的举手投足有
时也会给孩子很好的言传身教。

但愿每个人都能养成很好的个
人习惯，多些举手之劳的美德，既
减少环卫师傅的劳动量，同时又为
我们生活的美好环境尽一点绵薄之
力。

举手之劳显美德


